

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'40 ptas. almes—tuera de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 6'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XXII

NUM. 1.004

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Palma de Mallorca 27 Mayo de 1921

## CONVOCATORIA

### AGRUPACIÓN SOCIALISTA

Se convoca a Junta General para el próximo domingo día 29 del corriente, a las 6 de la tarde, a todos los afiliados a la Agrupación Socialista y grupos adheridos, para tratar asuntos de vital interés para el partido y la situación de su órgano en la prensa EL OBRERO BALEAR.

Como en dicha reunión han de tomarse acuerdos de gran trascendencia para la vida de nuestra organización se encarece la asistencia de todos.

EL COMITÉ

## Partido Socialista Obrero

### Comisión Ejecutiva

Estimados compañeros: Está próxima la fecha en que por mandato de la ley se celebrarán las lecciones de diputados provinciales para renovar la mitad de estas Corporaciones populares.

El caciquismo tradicional hará de nuevo esfuerzos para impedir que en estos organismos tenga entrada la representación de los trabajadores, apelando a cuantos medios tenga a su alcance.

En nuestro Programa figura como una necesidad de imperiosa realización la supresión de las Diputaciones provinciales, vivero de arbitrariedades, pesadilla de los Ayuntamientos que no se someten a los grandes caciques de la capital.

Pero en tanto subsistan las Diputaciones provinciales, según acuerdos de nuestros Congresos, tienen el deber de acudir a la lucha con candidatura propia todas las Agrupaciones afiliadas al Partido, sin pactos ni alianzas de ningún género, frente a todos los partidos burgueses, acudiendo solamente a la fuerza de la organización obrera, que en esta ocasión, como en otras, apoyará con decisión y entusiasmo a nuestro Partido.

En las Diputaciones provinciales han hecho brillante labor de propaganda y de evitación de abusos caciquiles las minorías socialistas provinciales de Madrid, de Valladolid, de Córdoba, de Asturias y de Vizcaya.

Sería un error dejar el campo libre a la política caciquil, si no lucháramos

en las próximas elecciones de diputados provinciales. El capitalismo ha de encontrar siempre en nuestro Partido el adversario decidido y tenaz que le vaya minando sus privilegios, hasta lograr la total desaparición del régimen del salariado.

Vamos, pues, camaradas, a estas elecciones con nuestro Programa, con la significación revolucionaria de nuestro Partido, con la misma fe de siempre en el ideal.

Y terminamos esta excitación dirigida a las Agrupaciones Socialistas y Sociedades Obreras afiliadas y simpatizantes rogándoles nos informen de la actitud que adopten en relación con las elecciones próximas a celebrarse, esperando procedan con la disciplina debida y con arreglo a las normas trazadas por nuestros Congresos, ante cuya soberanía todos debemos rendirnos.

Madrid, 18 de mayo de 1921.—Por la Comisión ejecutiva: ANDRES SAVORIT, secretario; JULIAN BESTEIRO, vicepresidente.

## Una enorme injusticia

Hay en nuestro país algunos partidarios de la tercera Internacional que ajustando su lenguaje al que usan los comunistas rusos, llaman amarillos o traidores, tanto a los socialistas que no piensan en todo como ellos.

¡Amarillos los que quieren y trabajan, por ella, la unión de los asalariados local, nacional e internacionalmente!

¡Amarillos los que predicán y han predicado siempre que el Poder público debe conquistarlo el proletariado para convertirlo en instrumento de su liberación!

¡Amarillos los que propugnan a todas horas que los intereses de la clase patronal son incompatibles con los de la clase obrera, y que esa incompatibilidad desaparecerá tan sólo cuando se hayan abolido las clases sociales y nadie viva a costa del trabajo de los demás!

¡Amarillos los que afirman constantemente que para acabar con los antagonismos sociales es necesario de todo punto convertir en propiedad social la propiedad privada de los medios de producción y de cambio!

¡Amarillos los que encaminan todos sus actos, todos sus procedimientos a mejorar la condición moral y material de los trabajadores y a conseguir que las supremas finalidades del Socialismo sean lo antes posible una realidad!

¡Amarillos los que, realizando esta

labor, ni han rehuído su cuerpo a ningún peligro, ni dejado de hacer toda clase de sacrificios!

Quienes así califican a buenos luchadores, a hombres que no cesan de pelear por los ideales que han de redimir a los oprimidos, cometen una enorme injusticia; injusticia que seguramente no cometerían si no hubiere pasado sobre sus cabezas o una ola de inconsciencia o un viento de locura.

Pablo Iglesias

### LA SANGRIA DE MARRUECOS

## Veinte y tres muertos y ciento trece heridos

Según los partes oficiales ha vuelto ha repetirse el derramamiento de sangre proletaria; la sangre ha enrojecido los terrenos escabrosos de Marruecos; una multitud de vidas jóvenes y lozanas han sido sacrificadas en honor de la Patria; los galoneados caudillos que mandan el ejército de Africa, están escribiendo páginas de gloria en la historia de las grandes conquistas españolas. No; la gloria sangrienta no es gloria. No; no es bueno, ni útil, ni humanitario matar a los hombres. No; ¡oh madres doloridas! no puede ser que la guerra continúe arrebatándoos a vuestros hijos con el pretexto de defender a la patria, patria de ladrones de levita, de curas y de toreros. La farsa debe concluirse; ¿Cómo? Señalando a los jóvenes el verdadero camino a seguir; hacerlas ver que antes de jurar la bandera patriótica de los capitalistas, hay que abrazar la bandera roja de los trabajadores.

I. P.

## ELECCIONES ITALIANAS

### Triunfo de los socialistas

La Cámara popular italiana estará representada en sus 535 diputados de los siguientes partidos:

Constitucionales (liberales, demócratas, radicales y socialistas reformistas), 273.	
Socialistas	121
Partido popular católico.	109
Comunistas	14
Republicanos	8
Eslavos	6
Alemanes.	4

Ante estos resultados se comprende que Italia es socialista y que el partido a pesar de la escisión ha obtenido una victoria.

### Milán francamente socialista

Para que pueda apreciarse el triunfo del Partido Socialista Italiano, en las últimas elecciones reproducimos los datos de la votación que ha obtenido cada partido:

Socialistas	66.806 votos
Comunistas	4.312 id.
Bloque monárquico.	50.704 id.
Populares católicos.	12.806 id.

### HABLEMOS CLARO

## El retoño de los sindicalistas de "dublé,"

### Para el correccionario

: Ignacio Ferratjans :

Estimado compañero: Desde algún tiempo ha, me asoman a los labios palabras sin poderlas expresar que se desprenden desde lo más hondo de mi corazón... Unos vivos deseos, de indignación, me obligan a hablar claro. Decir la verdad. Escribo este artículo impulsado por el tuyo del número anterior que, con el mismo título que encabeza estas líneas demostrabas de una manera muy acertada y sin nebulosidades de ninguna clase, la cizaña maligna que quieren introducir otra vez en el «Sindicato de Albañiles», los individuos (del retoño) expulsados por éste. Individuos estos, que, además de otras cosas carecen de sentido común. Hay sindicalistas de buena fé, como dices.

No soy amigo de felicitar a nadie de ensalzar a nadie, por ser esto un mal procedimiento; pero apesar de no tener los estudios que tienen los elementos hijos de la burguesía que han pasado toda su vida por las grandes Universidades, tienes la clara inteligencia y sabiduría suficiente para que puedan aprender lecciones de tí, tanto de cultura como de educación los mal llamados sindicalistas de por acá, esos desgraciados que no saben más que difamar (qué es lo que han hecho de tí) y destruir, siendo una parte de ellos hombres alcoholizados, y otra parte corrompidos por el juego.

¡Es de primera necesidad, amigo mío, hablar claro, terminar de una vez, «sin temor» a nada ni a nadie! Desenmascaremos pues, esos malos sindicalistas de «dublé» que propagan la unión, no la de todos los obreros, sino la de todas «clases de bebidas...», y... basta... basta.

Creo amigo Ferratjans que desde la

columnas del semanario éste que tan dignamente diriges, tratarás y para ello te ofrezco mi pequeño apoyo, de hacer desaparecer todas las difamaciones y confusiónismo que tratan de introducir estos «revolucionarios», entre los obreros albañiles y de los otros si lo intentaran, dejando de esa manera en descubierto sus «trabajos de zapa para cazar incautos».

¿Qué se puede esperar de hombres de tamaña conduct?... Inutilidades y... algo más... violento.

Al fin se ha impuesto el buen sentido. Así tenía que esperarse. Si los expulsados eran traidores ya están arrojados. Nada de idolatrías ni de personalismo; la unión ante todo. No hay derecho por mucha autoridad que tengan entre las masas, que por su mal proceder se derrumben nuestros sindicatos. Evitemos, pues, no reincidir en las lamentables pretensiones, seamos en adelante buenos hermanos de infortunio, luchando para que nuestro Sindicato o unión se fortifique de tal manera que, nadie, con ninguna clase de pretexto, pueda resentirla jamás. No detengamos nuestra marcha en discutir lo pasado. La burguesía es astuta y nos rodea por todas partes, esperando el momento propicio para clavar sus garras en nuestros fatigados cuerpos...

¡Adelante, pues, siempre adelante! No nos detengamos por las espinas de los «sembradores de flores», que con su aroma malsano interceptan el camino de la emancipación. Tendamos la vista hacia la aurora roja precursora de más felices días que ya empezamos a vislumbrar en el espléndido horizonte.

Para no ser demasiado extenso en este, amigo mío, terminaré en el próximo número para aclarar el CRIMEN de que acusamos (yo también les acuso) los dos, autores a los mal llamados sindicalistas.....

Antonio Bauzá

Palma, 22 Mayo; 1921.

## EL MAL

Dedicado al semanario

: : «El Adalid» (1) : :

Dios siempre ha existido, dicen los católicos, los protestantes, los judíos, los mahometanos y los creyentes de otras religiones.

¿Y el mal?

El mal ¿siempre ha existido? ¿O no ha existido siempre?

Si ha existido, ¿en quien ha existido?, ¿en Dios?

Porque si Dios y solo Dios ha existido siempre, el mal sólo en Dios ha podido existir siempre. No había más quien que Él.

Pero si el mal existió en Dios, Dios era imperfecto, y siendo imperfecto no era Dios.

\* \* \*

En el segundo caso, si el mal no

(1) Reproducimos este artículo a suplicas de varios lectores y lo dedicamos a El Adalid, periódico de los neocatólicos.

siempre ha existido, ¿de quien nació primero?, ¿quien lo creó? ¿Dios?

Dios mismo tuvo que ser, pues Él lo creó todo. Él hizo todo de la nada, según se nos dice. Y como en la nada no existía el mal y en lo creado por Dios existe el mal, Dios fué, pues, quien creó el mal, de la nada.

En lo que creó, creó el mal, y el que crea el mal no es bueno y no siendo bueno no es perfecto y no siendo perfecto no es Dios.

\* \* \*

Haya o no haya existido siempre el mal, resulta, pues, que su responsable no es el hombre, sino que es Dios, tal como nos le presentan los católicos, los judíos, los mahometanos y muchas otras religiones «reveladas». Y lo mismo puede decirse del Dios más impreciso de los deistas puros.

Pero si el mal no ha nacido de Dios ni de nadie, sino de sí mismo, lo cual es imposible, porque sólo Dios dicen que existió en todo; y existiendo en todo, sólo de Él podía nacer o en Él podía estar; pero, en fin aun en este caso imposible, ¿cómo puede ser que Dios consienta el mal, pudiendo con sólo querer suprimirlo?

Tampoco por aquí aparece Dios.

\* \* \*

Insistamos. Cuando el autor de todo lo creado creó una criatura que había de ser mala creó, pues, el mal. Hizo pues, una cosa mala. Cuando lo mismo le hubiera costado hacer una buena, hizo una cosa que, según Él mismo, había de merecer castigo eterno. Por consiguiente, el Creador es el único culpable del mal.

Si yo, pudiendo hacer una obra sin defectos, la hago con defectos, el culpable soy yo, no la obra.

Eso de la «libertad» de que nos hablan los teólogos es una palabra humana, muy humana, que en nada cambia la esencia de la cuestión. Si la obra cae porque, yo, arquitecto, le di la «libertad» de caer, cae por mí, sobre todo si se la di a sabiendas de que caería.

\* \* \*

Un ejemplo: Dios, que sabe cuanto va a ocurrir, sabía al crear a los ángeles que unos serían buenos y otros malos. Pudo, ya que todo lo puede, hacer que éstos fuesen también buenos, como los otros o, sabiendo como sabía que iban a ser malos, pudo no crearlos. Sin embargo, los creó. ¿Para qué? ¿Para que fuesen malos? Pues en ese caso los tales ángeles, siendo malos, siendo demonios, no hacían sino obedecer a Dios, o ser como Dios los hizo.

Otro ejemplo: Dios, al crear al hombre, sabía «perfectamente» que el hombre iba a pecar, y para más seguridad dejó que los demonios hechos por Él, tentasen al hombre. Luego ¿para qué lo creó?, ¿para que, efectivamente, pecase?

Si yo, padre, puedo evitar que mis hijos sean malos, sean, verbigracia, fraticidas como lo son los hombres en esta guerra de hoy, y no lo evito, porque no me da la gana de evitarlo, y todavía los arrojo a unas llamas horrendas, ¿que soy yo? Y mis pobreci-

tos hijos, ¿qué son? ¿Ni qué consigo yo con verlos siempre tostándose?

Pues esto se le atribuye a Dios. Verdaderamente un Dios así, la única disculpa que tiene es que no existe.

\* \* \*

«Dios—decía un sabio—quiere impedir el mal y no puede; o puede y no quiere; o ni quiere ni puede; o quiere y puede. Si lo quiere sin poderlo, no es todopoderoso; si lo puede y no lo quiere, tendría una malicia que no cabe atribuirsele; si ni quiere ni puede sería a un tiempo impotente y malo, por consiguiente, no sería Dios. Y si quiere y puede, ¿de dónde, pues, viene el mal? ¿Por qué no lo impide?»

Mientras llega, o por mejor decir, mientras no llega la respuesta, digamos de la Teología: «La sombra del lacayo, de Scarron limpiando con la sombra de un cepillo la sombra de un carruaje.»

Tomás Meabe

Copiado del libro «Obras».

## Pobres de espíritu

Sainete cómico-social en un acto, original de MARCIAL. El acto se desarrolla en el seno de una Sociedad pseudo-obrera

Epoca actual

Personajes

D. Tolo. PRESIDENTE.—El Figurín, SECRETARIO.—El Sr. Brutillo, EX-PRESIDENTE.—Benito EL LORO.—Fan y Palomo, DOS EMANCIPADOS.—Un botones.—Socios.—Patrones y Proteccioneros.

(CONTINUACIÓN)

Escena II

D. Tolo.—He notado que a la reunión faltan dos miembros del Comité.... Botones.

Botones.—(lujosamente vestido). Mande.

D. Tolo.—Sube arriba, encontrarás dos señores y díles que bajen.

Botones.—Está bien (vase), (pausa larga, el presidente debe entretenerse en ver aletear una mosca, los pollos, unos deben comerse las uñas, los otros deben dormir en el respaldo de la silla).

Botones.—Estos señores han dicho que bajan enseguida, que están terminando una «marilla», y sólo les faltan 4 puntos, (retírase).

D. Tolo.—Volvamos a la discusión... he... ha... ¿Qué estábamos discutiendo?

El Figurín.—(Que durante toda la sesión, en lugar de escribir el acta, ha pintado una manada de corderos comiendo los pastos del predio SAN MONTEPIÓ). Discutíamos el ingreso en la «X».

D. Tolo.—Es verdad... Hoy no se donde tengo la cabeza.

Fan.—Si se la habrá dejado encima del tapete verde, (escándalo).

D. Tolo.—(por cuyo rostro pasan todos los colores del arco iris). Ya me estoy doliendo de haber aceptado el cargo de presidente. Y eso que lo acepté a ruegos de mi mujer.

Palomo.—Pido la palabra.

D. Tolo.—La tiene.

Palomo.—Estoy verdaderamente asqueado de presenciar un espectáculo, tan deplorable como el que damos nosotros. Tengo que decir que no reconozco autoridad suficiente, en ninguno de vosotros, para discutir un asunto tan

importantísimo, estais muy atrasados (murmullos), para meteros en cuestiones sociales, vivís en un ambiente mediocre. ¡Cómo quereis discutir la «X» si ninguno de vosotros ha leído su reglamento, si ignorais por completo su funcionamiento y su programa....

Fan.—(interrumpiendo a su compañero). Señor Presidente haga el favor de no urgarse las narices en nuestra presencia. (D. Tolo que tendrá metido el pulgar en la nariz lo retirará avergonzado).

Palomo.—¿Quién tiene la culpa de nuestro analfabetismo? Nosotros mismos. Si en lugar de balanceándonos en muhllidas mecedoras, haciendo la competencia a los vecinos de al lado, procurásemos estudiar el problema social. Si en lugar de permanecer aislados de toda organización obrera, diéramos el brazo a nuestros hermanos en el trabajo, quizá no llevaríamos, como ahora, el repugnante sello de amarillos, (muchos chillidos). Oh Sr. no os sulfureis, cándidas palomas, que ahora no he empezado.

D. Tolo.—Es un deber mío el de protestar del discurso del Sr. Palomo, en el se han vertido frases molestas para nuestra dignidad.....

Fan.—¡Nuestra dignidad! Je... je... je... ¡Si se la han olvidado también sobre el tapete verde!

D. Tolo.—(perdiendo los estribos y golpeando la mesa como un beodo). Esto es intolerable, niego rotundamente que aquí no se juega....

Botones.—(interrumpiendo). Sr. Presidente allí fuera está un policía que viene a cobrar la contribución particular sobre los prohibidos... (Estas palabras han de producir un efecto tremendo, el presidente ha de sufrir una especie de síncope, los pollos deben mirarse unos a otros con cara de lobos, mientras en los labios de Fan y Palomo se asoma la eterna risita irónica).

Marcial

(Continuará)

## Federación Regional de Obreros Campesinos

Esta Federación celebrará reunión de Comité juntamente con la Comisión Ejecutiva el domingo día 29 del corriente a las 11 de la mañana, en la Casa del Pueblo, Ballester 32, para tratar y en su caso resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem del estado de cuentas.
- 3.º Situación de la Federación.
- 4.º Asuntos generales.

Se encarece la asistencia de todos los delegados.

Palma 17 Mayo 1921.—El secretario, Manuel Ferrer.

Suscribíos a «El Socialista».

## EN CONTRA DE LA MUJER

**¿Y eso es verdad...? ¡Quiá!**

## LOS SANTOS PADRES DE LA IGLESIA:

*Entre mil hombres no hay uno de bueno; entre todas las mujeres no hay una buena.—Salomón.*

*La mujer es una hija de mentira, centinela avanzado del infierno, que ha arrojado a Adán del Paraíso... Indomable Belona, enemiga de la paz... La mujer es una mala borrica, una serpiente o tenio que tiene su asiento en el corazón del hombre.*

**San Juan Damasceno**

*La mujer es un escorpión pronto siempre a picar... Es la lanza del demonio.—San Buenaventura.*

*¡Que soberana peste es la mujer, dardo agudo del demonio!... Por la mujer el diablo ha triunfado de Adán y le han hecho perder el Paraíso... De todas las bestias feroces, la más peligrosa es la mujer.*

**San Juan Crisóstomo**

*Cuando oigo hablar a una mujer, huyo de ella como de una víbora.—San Pedro.*

*El infierno está enlozado con lenguas de mujeres.—El Abate Guillón.*

*La furia del diablo no es tan temible como la de una mujer, porque el diablo está sólo y la mujer tiene el espíritu maligno.*

**Textullano**

*La mujer es el origen de todos los males, pues por ella ha penetrado la muerte en el mundo.*

*Nunca pise tu casa pié de mujer.*

**San Jerónimo**

*La mujer es la lira envenenada de que se sirve el diablo para apoderarse de nuestras almas.*

**San Cipriano**

(Continuad)

## De la Región

### A los desheredados

Digno de alabanza es siempre que el obrero, después de cumplir con los sagrados deberes que nos impone la madre naturaleza, consagre al estudio sus momentos de ocio; y doblemente recomendable, que esa aplicación sea fructífera a la Humanidad en general, o para alguna colectividad en particular. Por eso es que a ningún criterio debe de faltar el aprecio a los que así procedan, que es el único medio para educarnos y engrandecer a las sociedades obreras, y podremos emprender luchas mayores (porque sabremos unir nuestras fuerzas) que sean justas y nobles, y avanzaremos muchos pasos en el camino del Progreso.

Quien como yo profesa ideas societa-rias y ansias de lucha social, debe de estar satisfecho de los trabajos que en números pasados publicaba este semanario; máxime cuando me consta que sus jóvenes autores escribieron los artículos sin

más pretensión que ser útiles a la Humanidad y en particular al proletario.

Yo como ellos estoy decidido a sacrificarme para el bien de nuestra clase oprimida, que somos los que estamos menos instruidos y menos educados, por la causa de que nuestros honrados padres tuvieron la necesidad a los pocos años de ponernos al trabajo, puesto que somos los menos inteligentes nos encontramos en un caos, que a no ser que trabajemos con mucha voluntad no podremos salir de él.

Yo obrero os aconsejo que echeis en un abismo todas las luchas que hoy existen entre nosotros y que nos abracemos fraternalmente y unidos emprendamos una lucha contra el usurpador de nuestros derechos y sacaremos más provecho, que si nos insultamos miserablemente sin ningún beneficio.

La clase burguesa se va aprovechando de nuestra desunión y el tiempo que gastamos entre discusiones les dejamos libres y obran de la manera más conveniente para ellos.

Y por lo tanto hagamos lo posible para que desaparezcan nuestras discordias y unámonos todos formando un núcleo que sea conjunto de nuestras fuerzas y trabajemos con energía, para alcanzar lo que tanta falta nos hace.

S. M.

Lluchmayor, 22 mayo de 1921.

**Alaró**

### Al pueblo trabajador

Cumpliendo con mi deber doy continuación al artículo de la semana pasa a referente al debate de las conclusiones, pero dado a lo reducido que es este periódico suprimiré la mayoría de ellos ya que todos los obreros del pueblo, sabéis que solución tuvieron y más que en un mes no sería posible explicar lo que salió de labios de los fariseos, tan sólo en el presente me limitaré en dar a conocer a los lectores que no asistieron a la sección, lo poca escrupulosidad que tuvo nuestro señor Alcalde en privar a la masa obrera el día 1.º de Mayo un derecho de ciudadanía.

Este año como el anterior hizo retirar el Alcalde a los obreros un cartel que llevaba la inscripción de viva la «República de los Soviets».

El concejal obrero Pedro Rosselló, al tratar lo referente a Rusia pidió en que se fundaba el señor Alcalde para cometer tal vileza, sabiendo que casi todas las manifestaciones de España lo llevaban inscripto en letras de molde y sobre el particular hacían mención todas las prensas burguesas? Sabéis que contestó, pues que lo hacía porque mandaba. ¡(Que contesta por un hombre de su estatura)! a que los concejales obreros hicieron constar su protestar contra la primera autoridad, luego contestó a esto el reaccionario concejal conservador don Rafael Rosselló, el cual presume de ser el campeón consistorial, diciendo que aprobaba la actuación del Sr. Alcalde, y, que si protestaba y privaría los gritos y vivas de los manifestantes por considerar que este, es un desorden, ya vels trabajadores por el señor Rosselló, el tener vosotros al año un día de expansión demostrando en alta voz de que lado son vuestras simpatías es un desorden! Oh... señor Rosselló, ¿y el orden que es? Es orden el hambre y la miseria que existe en el pueblo y en toda España a causa de la incapacidad de nuestros gobernantes y tenernos que emigrar hacia tierras extranjeras. El orden. ¿Es la esclavitud y la mordaza del pensamiento y la persecución de que son víctimas centenares de obreros en Barcelona y de

más provincias. ¿Es orden estos niños que tenéis de corta edad dentro las fabricas explotándoos descaradamente por no poder ganar sus padres el sostén de sus familias? ¿Es orden el inícuo bloqueo que todos los gobiernos burgueses tienen declarado a Rusia sabiendo que los de allá y nosotros somos hijos de la misma humanidad?

¿Es orden el no tener escuelas para los hijos de los pobres, en cuando los ricos las pagan para los suyos del fruto de la explotación?

¿Es orden la sangría que causa al tesoro del estado la mil veces maldita guerra de Marruecos donde sólo muera allí los hijos de los pobres a causa de la soberbia de unos capitalistas?

¿Es orden el ver a obreros que sucumben por las balas sin otro delito más que alzar la voz contra semejante estado de cosas.

Sí, esto es orden, nosotros alzamos la voz de protesta y protestaremos en todas partes hasta en las cárceles y en el patíbulo, por mal que les pese a nuestros tiranos y representantes de la burguesía.

Pueblo, coje las flores que te tira el aludido campeón y guárdelas para su día.

Un espectador

*Para tu dicha completa  
tengo, patria, una receta:  
«Matar caciques a cientos;  
y si no es bastante, a miles;  
y dejando los fusiles,  
trocar en breves momentos  
las torres de los conventos  
en chimeneas fabriles.»*

Luis de Tapia

## Manifiesto del Partido Comunista

ESCRITO POR

**C. MARX y F. ENGELS**

Europa está acosada por un fantasma, por el fantasma del comunismo.

Todos los poderes de la vieja Europa se han unido en santa cruzada contra ese fantasma; el papa y el zar, Metternich y Guizot, los radicales franceses y los polizontes alemanes. ¿Dónde está la oposición que no haya sido acusada de comunismo por sus enemigos en el poder? Y ¿dónde está la oposición que no haya lanzado esta acusación al rostro de sus opositores más avanzados, lo mismo que de sus enemigos reaccionarios? Dos cosas se desprenden de la consideración de estos hechos:

I. Las potencias oficiales de Europa reconocen el comunismo como una potencia.

II. Es hora ya, para los comunistas, de proclamar abiertamente ante el mundo sus miras, sus tendencias y sus fines; de contestar a esas fábulas ridículas sobre el espantajo del comunismo, con un Manifiesto del Partido Comunista.

Con este objeto, los comunistas de diferentes nacionalidades se han reuni-

do en Londres y han redactado el Manifiesto siguiente, que será publicado en inglés, en alemán, en francés, en italiano, en holandés y en dinamarqués.

### CAPÍTULO PRIMERO

#### Burgueses y proletarios

Hasta ahora la historia de todas las sociedades ha sido la historia de luchas entre las clases que la componen. Hombreres libres y esclavos, patricios y plebeyos, nobles y siervos, gremiales y compañeros, en una palabra, opresores y oprimidos, han estado siempre en oposición directa.

La lucha, ora sorda, ora declarada, ha sido continua. Batalla incesante que ha terminado siempre por una transformación revolucionaria de la sociedad entera, o bien por la destrucción de las clases hostiles.

En las anteriores épocas históricas vemos casi por doquiera una división en clases o rangos, una variedad de grados en la posición social. En la antigua Roma vemos a los patricios y caballeros, plebeyos y esclavos; en la Europa de la Edad Media, señores, vasallos, burgueses, compañeros y siervos, y en cada una de estas clases había aún distinciones graduadas. La sociedad burguesa moderna ha salido de las ruinas del sistema feudal, pero no abolido de ningún modo el antagonismo de las clases.

Nuevas clases, nuevas condiciones de opresión, nuevas formas, nuevos medios de lucha han reemplazado a los antiguos. El carácter de nuestra época, la era de la clase media, de la burguesía, consiste en que la lucha entre las diferentes clases ha sido reducida a su mas simple forma. La sociedad se divide de día en día en dos grandes campos, en dos grandes ejércitos enemigos; la Burguesía y el Proletariado.

Los burgueses de los antiguos Municipios salieron de los siervos de la Edad Media, y de la clase municipal salieron los elementos constitutivos de la burguesía moderna.

El descubrimiento del Nuevo Mundo y la circunnavegación del Africa abrieron a la clase media, a la sazón naciente, campos más vastos de acción y movimiento. La colonización de América, la apertura de los mercados de la India y de la China, el comercio colonial, el acrecentamiento de la masa de mercancías y de los medios de cambio, dieron un impulso hasta entonces desconocido al comercio, a la navegación, a las manufacturas, y ayudaron a la evolución rápida del elemento revolucionario en la sociedad feudal en decadencia. El antiguo sistema feudal de producción industrial por medio de gremios y maestrías no basta ya para los pedidos crecientes de estos nuevos mercados, y fué reemplazado por el sistema manufacturero. Desaparecieron los gremios ante la pequeña burguesía industrial; la división del trabajo entre las diferentes corporaciones fué reemplazada por la división del trabajo entre los obreros de un mismo taller.

Pero los pedidos seguían creciendo, abriáanse nuevos mercados; este sistema manufacturero fué a su vez insuficiente. Entonces la producción industrial fué revolucionada por las máquinas y

el vapor. El sistema moderno de la industria se desarrolló en todas sus gigantes proporciones; en lugar de una clase media, hallamos industriales millonarios, jefes de ejércitos enteros de trabajadores. Tales son los burgueses modernos, los CAPITALISTAS.

La grande industria creó el mercado universal, ya preparado por el descubrimiento de América, y el mercado universal dió un inmenso desarrollo al comercio y a los medios de comunicación por tierra y por mar. Esto influye sobre la expansión de la industria, y en las mismas proporciones que la industria, el comercio, la navegación y los caminos de hierro se extendían, la burguesía se desarrollaba, acrecentaba su capital y echaba hacia atrás a todas las demás clases transmitidas por la Edad Media.

La burguesía moderna es, pues, el resultado de un largo desenvolvimiento, de una serie de revoluciones en los modos de producción y de cambio. A cada grado de evolución industrial atravesado por la burguesía, ha seguido un grado correspondiente de desarrollo político. Oprimida bajo el régimen feudal, la burguesía revistió primero la forma de Asociaciones armadas, rigiéndose a sí mismas en las municipalidades de la Edad Media. En un país la vemos bajo la forma de República comercial, de ciudad libre; en otro como el tercer Estado imponible de la Monarquía. Más adelante, cuando prevaleció el sistema manufacturero y antes de la introducción del vapor, la burguesía vino a ser el contrapeso de la nobleza en las Monarquías absolutas, y en general, la base de todas las grandes Monarquías. Finalmente, desde el establecimiento del sistema industrial moderno y del mercado universal, esta clase ha ganado la posesión exclusiva del poder político en el Estado representativo moderno. Los Gobiernos modernos no son ya en realidad otra cosa que Comités instituidos para cuidar de los negocios comunes de la clase burguesa.

La burguesía ha representado en la historia un papel sumamente revolucionario: tan luego como obtuvo el poder, destruyó todas las relaciones feudales, patriarcales y pastorales; rompió uno a uno todos los eslabones de aquella cadena feudal que ligaba a los hombres a sus superiores naturales, no dejando subsistir entre hombre y hombre otro lazo que el del pago al contado.

La burguesía ha cambiado la dignidad personal en valor venal y reemplazado con la simple y desordenada libertad del comercio las numerosas libertades municipales, tan laboriosamente conquistadas en la Edad Media. El entusiasmo caballeresco, las piadosas emociones, se han desvanecido ante el soplo helado de sus cálculos egoístas. En una palabra, la burguesía ha puesto la explotación abierta, directa, descarada, en el lugar del sistema anterior de explotación escondida tras ilusiones políticas y religiosas; ha desgarrado el velo sagrado que cubría los diversos modos de la actividad humana y los hacía venerables y venerados; ha hecho del médico, del jurista, del sacerdote, del poeta, del filósofo, sus servidores asalariados; ha desgarrado el velo interesante del sentimiento en los lazos domésticos y re-

ducido las relaciones de familia a una simple cuestión metálica. La burguesía ha mostrado que la fuerza bruta de la Edad Media, tan admirada por los reaccionarios, tiene su complemento natural en la ociosidad disoluta; pero ha mostrado también lo que puede realizar la actividad humana; ha creado maravillas muy superiores a las pirámides de Egipto, a los acueductos romanos y a las catedrales góticas, y sus expediciones han sobrepasado en mucho a las antiguas cruzadas y a las antiguas emigraciones.

La burguesía no puede existir sino a condición de revolucionar incesantemente las máquinas e instrumentos de producción, cambiando perpetuamente el sistema de la producción, es decir, toda la organización social. La persistencia en los antiguos métodos de producción era, por el contrario, la primera condición de existencia de todas las clases industriales precedentes. Un cambio continuo en los modos de producción, un estado incesante de agitación e inseguridad social distingue a la época burguesa de todas las que le han precedido. Los antiguos lazos que unían a los hombres, sus antiguas opiniones y creencias, desaparecen rápidamente, y las nuevas son abandonadas aun antes de haber echado raíces. Todo lo que era fijo y estable desaparece; todo lo que era santo y venerable es vilipendiado, y los hombres se ven forzados a considerar sus relaciones mutuas y el problema de la vida desde el punto de vista más terrenal.

La necesidad de un mercado siempre creciente para sus productos, determina a la burguesía para todo el globo; obligada por esta necesidad, ha tenido

que fundar factorías, establecer relaciones y crear medios de comunicación por doquiera. Por medio de este mercado universal ha dado al consumo una tendencia cosmopolita. Con gran sentimiento de los reaccionarios, la burguesía ha quitado al sistema industrial moderno sus cimientos nacionales. Las antiguas manufacturas nacionales fueron destruidas o están a punto de serlo, para ser reemplazadas por nuevas industrias cuya introducción se convierte en una cuestión vital para todos los países civilizados. Las materias primeras de estos, en vez de ser indígenas, vienen de las más apartadas regiones, y sus productos, en lugar de ser consumidos por el mercado nacional, son vendidos en el mundo entero. En lugar de las antiguas necesidades nacionales, satisfechas con productos indígenas, hallamos por todas partes necesidades nuevas, que sólo pueden ser satisfechas con productos de los países más remotos, de los climas más diversos.

Los mismos hechos se reproducen en el mundo intelectual.

(Continuará)

## Para los albañiles huelguistas de Eciija

Suscripción voluntaria de la Sucursal de Son Serra.—Miguel Bosch, pesetas, 0'30.—Miguel Navarro, id., 0'25.—Bartolomé Garau, id., 0'30.—Bartolomé Parets, id., 0'25.—Antonio Salleras, id., 0'30.—Antonio Serra, id., 0'30.—Ignacio Barceló, id., 0'40.—Simón So-

livellas, id., 0'30.—José Busquets, id., 0'50.—Gabriel Mayans, id., 0'20.—José Garau, id., 0'50.—Silvestre Vagüero, id., 0'40.—Guillermo Mayans, id., 0'30.—Juan Terrasa, id., 0'40.—Jerónimo Camps, id., 0'25.—Jaime Gelabert, id., 0'25.—Antonio Roca, id., 0'30.—Honore Flexas, id., 0'25.—Miguel Fullana, id., 0'25.—Juan Palmer, id., 0'25.—Gabriel Palmer, id., 0'25.—Juan Sampol, id., 0'30.—Gabriel Palmer, id., 0'50.—Antonio Barrás, id., 0'50.—Francisco Busquets, id., 0'30.—Miguel Bosch, id., 0'30.—Miguel Roca, id., 0'50.—Gabriel Mateu, id., 0'20.—Por la cuota extraordinaria obligatoria de la misma sucursal, id., 10'00.—Sucursal de Génova por cuotas extraordinarias, id., 8'50.—Suma total, 27'75 pesetas.

(Continuará)

*Jóvenes socialistas! Misión de todas las Organizaciones juveniles, de las más importantes, es procurar que nuestros compañeros, durante su servicio en filas, sean auxiliados pecuniariamente por las entidades a que pertenecan.*

*Deber nuestro es, pues, trabajar porque las Sociedades obreras concedan pequeñas cantidades a sus afiliados, mientras presten servicio militar.*

*Es un medio de propaganda societaria y socialista y un eficaz agente antimilitarista.*

## ACLARACIÓN

Los obreros zapateros de Alaró nos suplican que hagamos constar que durante el curso de la huelga del taller del señor Coll, el Comité Ejecutivo sólo contribuyó con 19 pesetas en vez de 89 como dice en la lista de donativos publicada anteriormente por EL OBRERO BALEAR.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92

## “LA REGIONAL” SOCIEDAD MALLORQUINA DE SOCORROS MÚTUOS

Esta Sociedad tan sólo por una peseta diez céntimos mensuales, da las siguientes ventajas

- Art. 12. Los subsidios y socorro a que tendrán derecho los asociados son los siguientes:
- |   |                    |
|---|--------------------|
| (a) En enfermedades de medicina y Cirujía mayor. . . . .  | Ptas. 3'75 diarias |
| (b) En enfermedades de Cirujía menor. . . . .   | 2'50               |
| (c) En convalecencias . . . . .   | 1'50               |
| (d) En toda enfermedad reconocida por estos Estatutos y y que permita salir de casa . . . . .   | 1'25               |
| (e) A las Sras. asociadas y Sras. de los Asociados en los partos y por una sola vez. . . . .  | 25'00              |
| (f) Si fueran mellizos. . . . .   | 30'00              |
| (g) A los que llevando dos años de socio por accidente natural quedare inválido para toda clase de trabajo. . . . .   | 1'00               |
| (h) A los que llegando a los sesenta años de edad llevando veinte de socios . . . . .   | 1'25               |
| (i) Servicio Médico-farmacéutico gratuito cuando el número de asociados de una misma población o pueblo permita que la Dirección distraiga una cantidad para tales servicios.                   |                    |
| (j) A los herederos legales de todo asociado que falleciese llevando más de un año como socio de Defunción, la cantidad que se recaude con arreglo a lo que dispone el párrafo 2.º del art. 7.º |                    |

Además da Premios en metálico cada año en sorteo público ante Notario, al que pueden concurrir todos los socios.

Pueden ingresar todas las personas de ambos sexos desde los 12 a los 55 años

Oficinas Despuig, 32-Santa Catalina-Palma de Mallorca

Aprobado por la Comisaría General de Seguros en 8 Octubre de 1919.

INSPECTOR DELEGADO: FRANCISCO BENAGES

Para suscribirse dirigirse a Bartolomé Coll y Taylor (Casa del Pueblo)

## Enfermos del Estómago

[Alerta]

La Peplaina Indiana, es vuestra salvación, miles de enfermos curados, prueba-hoy mismo.

De venta Jaime II, 107 Farmacia Aguiló, no irrita, no debilita por ser composición.

## AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

NAVARRETE

al precio de diez pesetas uno.

Calle Eguinas, 24.—Palma

## Reparación de Neumáticos y Cámaras

Surtido completo de artículos de goma.

Colocación de CROISSANT

Según modelo la casa fabrica toda clase de artículos de goma.

Neumáticos y accesorios

para AUTOMÓVILES

CASA CODINA

UNIÓN 8. PALMA

Teléfono, 27

LA AMERICANA

Zapatería de Antonio Negro

Calzado a medida y confección, esta casa garantiza su calzado, nada de máquina, nada de cartón, no dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

Las personas que tengan los pies delicados que visiten esta casa.

94 Jaime II, 94.—PALMA

L'amo n' «Toni Contes» diu,

que lo seu es lo milló

y lo que en aquí s'escriu

ho pot justificar é.

«Ants Virgèn—saborós

Polo-Resolis—la glória

no troba competidós

ni en diplomas de honor

que l'hi fassen grata histori.

Antonio Puig de

Antonio Negro, 19